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Pregunta.– Salamanca es conside-
rada «la universidad del español». 
Es la que más proyectos, espacios 
y estudiantes tiene centrados en el 
aprendizaje de esta lengua. Pero 
la internacionalización sigue sien-
do la asignatura pendiente de 
nuestro sistema universitario. 
¿Qué propone para aumentar la 
presencia de alumnos extranjeros 
en nuestro país? 

Respuesta.– Sería bueno que en 
la red de embajadas hubiera una
mayor difusión del potente siste-
ma universitario público que tene-
mos. Comenzó a hacerse, pero no 
en todas. No hay una política de 
Estado y cada universidad tiene 
que hacer publicidad por su cuen-
ta. Nosotros tenemos un gran nú-
mero de franquicias en todo el 
mundo que proyectan la imagen 
de la universidad en la enseñanza 
del español en países europeos, 
EEUU o Brasil, y ya tenemos seis 
sedes abiertas en China, con con-
tratos firmados para abrir 51 más 
en los próximos años. 

P.– ¿Cómo encaja esto con que 
los rectores de las universidades 
públicas catalanas hayan firmado 
un compromiso para imponer el 
80% de las clases en catalán? 

R.– El español es una lengua con 
una potencia universal de tal cali-
bre que nadie va a poder frenarlo, 
y tampoco en Cataluña. Intentar
frenar el español es un error estra-
tégico porque en las universidades 
que sigan ese camino se va a pro-
ducir un efecto de aislamiento in-
ternacional. Van a perder interna-
cionalización. Los alumnos extran-
jeros vienen a España por la 
lengua y por la cultura en español. 
El castellano no es Castilla ni Sala-
manca ni Madrid; es todo el mun-
do hispanohablante, un mundo 
más grande que España y, por su-
puesto, que Cataluña. 

P.– ¿Por qué estos rectores acuer-
dan un medida que les perjudica?  

R.– En algunos rectores hay 
una tentación de coqueteo con un 
movimiento radical y poco respe-
tuoso como es el independentis-
mo. En todas las universidades ca-
talanas hay grupos muy activos 

independentistas y, si coquetean 
con ellos, supongo que se sienten
más protegidos. Pero es un error, 
una renuncia a corto plazo que 
tendrá consecuencias muy negati-
vas a largo plazo. 

P.– ¿Coquetean con el indepen-
dentismo a cambio de mantenerse 
en el poder? 

R.– En parte creo que sí.  
P.– ¿Cuál es la postura del resto 

de rectores? 
R.– Hemos comentado que an-

tes teníamos colegas en las uni-
versidades catalanas con posicio-
nes mucho más institucionales.  

P.– ¿La Conferencia de Rectores 
de las Universidades Españolas 
(Crue) ha dicho algo? ¿Van a pro-
testar o tomar medidas? 

R.– No lo sé. Se mantiene una 
actitud diplomática, probablemen-
te porque se quiere evitar un con-
flicto directo con las universida-
des catalanas.  

P.– ¿Es acertada esta actitud? 
R.– Todo lo que sea menoscabar 

el español y promocionar el inde-
pendentismo va contra la interna-
cionalización y europeización de 
las universidades. Pero, al final, 
deben ser las universidades catala-
nas las que reaccionen contra ese 
movimiento. Desde fuera podemos 
solidarizarnos con las personas 
que tienen problemas allí, pero de-
be haber un cambio interno. 

P.– Se ha creado también una 
web para denunciar a los profeso-
res que dan clase en castellano. 

R.– Cualquier iniciativa para se-
ñalar a alguien es deleznable y 
merecería una respuesta.  

P.– En la nueva Ley de Convi-
vencia Universitaria, ERC ha lo-
grado arrancarle a PSOE y Pode-
mos un acuerdo para dejar sin 
sanción los escraches y las protes-
tas independentistas, que queda-
rán protegidas por el derecho a 
huelga y reunión. 

R.– Una cosa son las libertades 
públicas, que deben ser siempre 
respetadas, y otra los boicots de 
actos académicos, que son com-
portamientos graves y una lesión 
a una libertad pública. Una cosa 
es el derecho a huelga y otra in-
sultar a otros. Cualquier boicot 

hacia una persona en el ámbito 
académico debería tener una reac-
ción por parte de las autoridades 
académicas. En 2016, cuando era 
decano de la Facultad de Derecho, 
intentaron impedir que hablara el 
padre de Leopoldo López y yo no 
permití que boicotearan el acto.  

P.– ¿Por qué no se ha sanciona-
do a quienes atacaron a los estu-
diantes constitucionalistas de la 
asociación S’ha Acabat? 

R.– Es absolutamente inacepta-
ble que personas sean atacadas 
por su forma de pensar. Hay rec-
tores que tienen reparos a usar el 
reglamento de 1954 [al que susti-
tuye la Ley de Convivencia Uni-
versitaria]. 

P.– ¿Usted ha aplicado esa nor-
ma alguna vez? 

R.– La he aplicado con todas las 
garantías cuando ha habido com-
portamientos graves. Se lo he expli-
cado a los representantes de los es-
tudiantes y no ha pasado nada. Ha-
ce unos días puse una sanción a un 
estudiante que insultó gravemente 
a una profesora de forma repetida. 
Instruimos un expediente discipli-
nario y lo expulsamos un año de la 
universidad. Indudablemente hay 
margen en la ley para hacerlo. 

P.– En la Ley de Convivencia 
Universitaria se insiste mucho en 
la mediación como solución al-
ternativa para resolver conflictos.  

R.– A mí no me parece mal la 
mediación, pero en ocasiones no 
es suficiente y hace falta mante-
ner la autoridad académica, que, 
si está basada en la autonomía 
universitaria y es ejercida con 
pleno respeto de los derechos y 
libertades, no es antidemocráti-
ca ni negativa, sino necesaria. 
Hay una huida de la autoridad 
académica y esto es un despro-
pósito porque todas las institu-
ciones necesitan reglas que ga-
ranticen el respeto. No es simpá-
tico ni cómodo firmar una 
resolución a un estudiante o sa-
car del salón de grados a los que 
boicotearon al padre de Leopol-
do López, pero hay que actuar.  

P.– ¿Qué es lo bueno y lo malo
de la ley Castells? 

R.– Es bueno que haya una 
nueva ley de universidades que 
incide en la investigación y con 
exigencias de mayores inversio-
nes. Además, tiene un capítulo po-
sitivo sobre internacionalización 
del profesorado, porque docentes 
de otros países de la UE pueden 
hacer carrera académica en Espa-
ña sin necesidad de acreditación. 
Pero, como resultado de la nego-
ciación, hay una rebaja de las exi-
gencias de calidad en la selección 
que no es adecuada para los obje-
tivos del sistema. Además, se po-
ne el énfasis en aspectos como la 
memoria democrática o la igual-
dad de género, que comparto pero 
que no son esenciales. 

P.– Su universidad ha sido de las 
primeras en registrar a alumnos 
como no binarios. 

R.– Hemos desarrollado todos 
los derechos. Creemos en ello y lo 
he impulsado convencido. Tene-
mos un protocolo de identidad de 
género y una unidad de igualdad 
muy potente, así como líneas de 
investigación sobre diversidad, pe-
ro la reforma universitaria tam-
bién debe dar una buena forma-
ción a los estudiantes para su fu-
turo profesional y propiciar 
avances en excelencia investiga-

dora, transferencia de conoci-
miento e internacionalización. 
Esas son las prioridades. 

P.– ¿Cree que la ley Castells se 
va a llegar a aplicar? 

R.– Depende de cómo sea la 
versión última de un texto que 
constantemente está sufriendo 
cambios drásticos. De momento, 
no creo que vaya a transformar  
el sistema universitario en clave 
positiva. Si no hay modificaciones 
importantes, se perderá una opor-
tunidad. 

P.– Tiene 24 libros y este año ha 
publicado El futuro de la universi-
dad. ¿Cuál es el diagnóstico? 

R.– La universidad española tie-
ne un excelente futuro porque es
una palanca de progreso. El siste-
ma tiene un buen número de uni-
versidades públicas que, poniendo 
en relación el rendimiento con la 
inversión, garantizan una excelen-
te educación a los estudiantes de 
cualquier clase social. No hay, co-
mo en Estados Unidos, dos ligas, 
una para los ricos y otra para la 
mayoría de la gente. Tenemos la 
oportunidad de atraer a muchos 
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más estudiantes internacionales al 
mismo tiempo que ofrecemos un 
buen servicio público a los espa-
ñoles, pero no podremos dedicar-
nos bien a ello si tenemos que 
preocuparnos por las reformas o 
por si el ministro dice esto y luego 
hace aquello. Además, la gestión 
de los fondos europeos no se está 
haciendo con una participación 
suficiente de las universidades  
públicas. Son 70.000 millones  
de euros que los políticos no  
saben muy bien cómo gastarse y 
todas las recomendaciones euro-

peas dicen 
que hay que 
mirar a los 
centros de in-
vestigación.  

P.– ¿Qué 
más proble-
mas hay?  

R.– Existe 
una falta de 
consenso so-
bre las refor-
mas que afec-
ta a toda la 
educación y 
hay un déficit 
de financia-
ción, que po-
dría condicio-

narse a objetivos o vincularse a 
programas concretos, además de 
que sería necesario poder incenti-
var más a las personas que se es-
fuerzan más. Y creo en el Estado 
de las Autonomías, pero hay regu-
laciones que deberían ser estata-
les; por ejemplo, la EBAU. La falta 
de una Selectividad única es la ex-
presión de ese problema de haber 

dado a las comunidades autóno-
mas demasiadas competencias, y 
alguna que no deberían tener. El 
Estado debería ejercer competen-
cias de coordinación.  

P.– En una rara bicefalia minis-
terial, Isabel Celaá volvió a poner 
la selectividad para extranjeros 
que eliminó José Ignacio Wert, pe-
ro otro ministro, Manuel Castells, 
la ha vuelto a suprimir. ¿Cuál es la 
mejor solución? 

R.– La prueba afectaba muy ne-
gativamente a la internacionaliza-
ción del sistema universitario y la 
Crue pidió que se quitara. Si hay 
oferta de plazas y demanda de es-
tudiantes extranjeros, hay que fa-
cilitar que vengan.  

P.– Cuando vienen los estudian-
tes de otros países, ¿qué les choca 
de nuestro sistema universitario? 

R.– Tenemos diferencias con 
Europa en la duración de los gra-
dos: aquí son cuatro años y allí 
son tres.  

P.– ¿Con qué nivel les llegan los 
alumnos desde el instituto?  

R.– Hay muchas desigualdades 
entre comunidades autónomas en 
la Secundaria. En Castilla y León 
el nivel de exigencia es muy alto. 
A mi hija, que está en 1º de Bachi-
llerato, le dicen que tiene que estu-
diar 25 horas a la semana, además 
de las clases. Se pasa el día estu-
diando. En la Universidad de Sala-
manca es muy difícil entrar y los 
alumnos llegan con muy buen ex-
pediente. No les veo con menos 
capacidades que hace unos años. 
Quizá el hábito de la lectura está 
siendo perjudicado por las panta-
llas, pero eso es algo general. 

Palencia, 1969 
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en una docena 
de países Tiene 
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